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Председатель пала�
ты представителей На�
ционального собрания
Владимир Андрейченко
уверен, что Евросоюз не
пойдет на введение эконо�
мических санкций в отно�
шении Беларуси.

� Белорусская сторона име�
ет консолидированную пози�
цию всех ветвей власти относи�
тельно введения санкций со сто�
роны Евросоюза, которая была
доведена до международной об�
щественности министерством
иностранных дел, – заявил спи�
кер в интервью interfax.by. –
Требования о введении визовых
ограничений ошибочны. По
сути, это возвращение к време�
нам холодной войны, построе�
ние новой “брюссельской сте�
ны”, что не отвечает интересам
обеих сторон.

По мнению Андрейченко,
охлаждение взаимоотноше�
ний между официальным
Минском и Западом носит
временный характер, и уже в
обозримом будущем возобла�
дает прагматический подход
к продолжению сотрудниче�
ства по взаимовыгодным на�
правлениям:

– Даже при всей двойствен�
ности стандартов полностью
прервать контакты со страной в
центре Европы невозможно. 24
– 25 февраля белорусская деле�
гация примет участие в очеред�
ном заседании Парламентской
ассамблеи ОБСЕ. В ходе заседа�
ния нам предстоит, в том чис�
ле, довести до зарубежных пар�
ламентариев объективную ин�
формацию о ситуации в Рес�
публике Беларусь, а также о
результатах прошедшей в Бе�
ларуси президентской избира�
тельной кампании.

Председатель палаты
представителей считает, что
ЕС не прибегнет к экономи�
ческим санкциям в отноше�
нии Беларуси из меркантиль�
ных соображений.

– Во�первых, Евросоюз не
заинтересован во введении
экономических санкций в
отношении Беларуси. Поли�
тическая и деловая элиты
стран ЕС тесно взаимосвяза�
ны между собой. Крупный
бизнес ЕС никогда не пойдет
на шаги, которые могут
ущемить его экономические
интересы. К тому же в раз�
витии экономических вза�
имоотношений с Белару�
сью напрямую заинтересо�
ваны страны Балтии, явля�
ющиеся членами ЕС, кото�
рые консолидированно вы�
ступили против экономи�
ческих санкций в отноше�
нии Беларуси.

Во�вторых, Беларусь явля�
ется транзитной страной, че�
рез которую осуществляют�
ся прямые контакты между
Россией и Европой, транзит�
ные поставки сырья и товаров.
Мы тесно взаимосвязаны с на�
шими европейскими партне�
рами в области энергетики,
борьбы с нелегальной мигра�
цией, наркотрафиком, охра�
ны окружающей среды и во
многих других вопросах.

Стоит отметить, что 21
февраля ситуация в Беларуси
станет предметом обсуждения
на встрече министров иност�
ранных дел стран�членов ЕС в
Брюсселе. Ранее говорилось о
возможности расширения
санкций в отношении офици�
ального Минска, если власти
продолжат репрессии в отно�
шении оппозиции. Учитывая
осуждение Западом пригово�
ра, вынесенного на прошлой
неделе участнику акции про�
теста Василию Парфенкову (4
года лишения свободы), вряд
ли стоит ожидать, что мини�
стры погладят руководство Бе�
ларуси по головке.
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Свое возвращение из
Сочи глава Беларуси от�
метил очередными выпа�
дами в адрес, Евросоюза,
Америки, России и гомо�
сексуалистов. Лукашенко
вновь предупредил, что
наклонить его не удастся
и выразил готовность
пойти в землянки.

«Ну, не нравятся мне го�
лубые, я и сказал»

Как известно, 2 ноября
2010 года руководитель Бела�
руси встречался с министром
иностранных дел Германии
Гидо Вестервелле, который
является открытым геем.
Сразу после этого поползли
слухи, что во время беседы
Лукашенко ехидно прошел�
ся по адресу «голубых». Но
официального подтвержде�
ния этой информации долгое
время не было.

И все�таки шило вылезло
из мешка. О том, что эта пи�
кантная тема действительно
затрагивалась, впоследствии
рассказал также присутство�
вавший на той встрече ми�
нистр иностранных дел
Польши Радослав Сикорс�
кий. А журнал Wprost со
ссылкой на источники в
МИДе поведал подробности:

– Он сказал, что не пони�
мает, как мужчина может
жить с мужчиной. Это был
явный намек на Вестервелле,
который имеет партнера. Гер�
манский министр занервни�
чал, но Лукашенко пошел еще
дальше. В весьма острых фор�
мах сказал, что не имеет ни�
чего против лесбиянок, но геев
с удовольствием выслал бы в
совхозы.

И вот сейчас Лукашенко
не без удовольствия продол�
жил эту тему. Посещая сорев�
нования по фристайлу, глава
Беларуси заявил журналис�
там (цитируется по
interfax.by):

— Приезжали тут вели�
кие деятели – правильной,
неправильной ориентации. И
меня начали упрекать, что я
осудил эту “голубятню”. Ну,
не нравятся мне “голубые”, я
и сказал, что не нравятся. Ви�
дите ли, министры отдельные
иностранных дел обиделись на
меня. Чего на меня обижать�
ся? Мы живем в демократи�
ческом обществе, тем более я
– президент. Я вправе выска�
зывать свою точку зрения и
свою позицию. Я ему (главе
МИД ФРГ – www.interfax.by)
честно и сказал это в глаза.
Надо нормальный образ жиз�
ни вести… В Германии это воз�
можно, и в Польше, тогда пусть
этим и занимаются там. А нам
сюда это не надо. Хотя этого
добра и у нас, к сожалению,
хватает.

Впрочем, сразу после той
встречи официальные источ�
ники сообщали, что она про�
шла в теплой дружественной
обстановке. Более того, в ходе
беседы Лукашенко назвал

Вестервелле мужественным.
«Это злые и непорядоч�

ные люди»
Мнение Запада по поводу

проходящих в Беларуси су�
дебных процессов над участ�
никами акции протеста 19
декабря Александра Лука�
шенко, по его словам, не вол�
нует.

— Плевать я хотел на все
их комментарии. Это злые и
непорядочные люди. С ними
нельзя ни разговаривать, ни
выстраивать отношения. Тем
более я сегодня абсолютно
знаю и уверен, что они хоте�
ли от Беларуси. Они провали�
ли здесь все, они затратили
здесь сотни миллионов дол�
ларов. Провалив, они сегодня
начинают, для того чтобы оп�
равдаться, вопить на весь мир,
что тут чуть ли не узники по�
литические. Никаких узни�
ков здесь нет, обычные бандю�
ги, бывшие заключенные и не
по одному разу.

Окончание на с.3
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Александр Лукашен�
ко продолжает серию по�
казательных выступле�
ний. На этот раз он изло�
жил свою версию собы�
тий 19 декабря военнос�
лужащим, а также зая�
вил о возможных послед�
ствиях для «разжигате�
лей» экономических войн.

21 февраля Лукашенко
посетил 2�ю инженерную
бригаду Вооруженных сил,
располагающуюся под
Минском. В ходе визита ему
было доложено о состоянии
и перспективах белорус�
ской армии. А затем сам
глава государства выступил
с политинформацией.

Военным было рассказа�
но о том, как они хорошо
живут. По словам Лукашен�
ко, в целом оклады офицер�
ского состава сегодня выше
средней заработной платы по
стране. Однако есть и «от�
дельные недостатки». Ока�
зывается, «младшие офице�
ры обеспечены не так хоро�
шо, поэтому и происходит
их отток из армии». Поэто�
му «нужна четкая и проду�
манная позиция руковод�
ства Вооруженных сил, как

в нынешней непростой фи�
нансовой обстановке не допу�
стить разбазаривания про�
фессиональных кадров».

Как сообщает «БЕЛТА»,
Александр Лукашенко пору�
чил выработать четкую систе�
му обеспечения жильем воен�
нослужащих. До этой пробле�
мы руки у него дошли на 17�м
году президентства. Оператив�
но. Можно представить себе,
сколько времени займет реше�
ние поставленной задачи.

Но по�настоящему глава
Беларуси развернулся, ког�
да от армейских вопросов
перешел к политическим.
Он заявил, что считает воз�
можным привлечение ар�
мии к наведению конститу�
ционного порядка в стране
– правда, только в исключи�
тельных случаях.

— Если бы ситуация по�
вернулась таким образом,
что над страной нависла ре�
альная угроза, я бы не оста�
новился перед тем, чтобы
использовать Вооруженные
силы. Если бы под угрозой
оказался десятимиллион�
ный народ. Но, слава Богу,
нам не пришлось задей�
ствовать армию, — заявил
он, сообщает interfax.by.

Глава государства отме�
тил, что «если кто�то дума�
ет, если у кого�то в шальных
головах бродит мысль, что

мы можем бросить кому�то
под ноги народ и страну, то
прошу задуматься и успоко�
иться… Какой еще прези�
дент мог допустить ярые вы�
пады против народа, госу�
дарства, президента, допу�
стить призывы приходить и
ломать, и громить?».

Следует отметить, что ар�
мию, вооруженную, как ми�
нимум, дубинками, 19 декаб�
ря 2010 года Лукашенко все�
таки привлек. Как отметили
очевидцы и журналисты в
десятках белорусских и ми�
ровых СМИ, к разгону демон�
страции протеста были при�
влечены армейские подразде�
ления, что подтверждали
фото и видеоматериалы.

— Сейчас нас давят, пу�
гают экономическими сан�
кциями. Если кто�то из на�
шего окружения хочет
иметь в Беларуси Чечню на
Западе, то это не проблема.
Это будет посложнее, чем
Чечня. Думаю, это никому
не надо. Если кто�то хочет
иметь здесь похлеще, чем
Косово, я думаю — это тоже
не проблема. Но европей�
цам это не надо, — продол�
жил Лукашенко.

И подчеркнул: «Но мы
свою землю, территорию
будем защищать всеми
имеющимися средствами и
ресурсами». Странно, что на

этот раз обошлось без заяв�
ления о готовности «уйти в
землянки».

По поводу призывов вве�
сти против Беларуси эконо�
мические санкции, а также
того, что сейчас «все дела�
ется для того, чтобы нас опу�
стить, подчинить», Лука�
шенко сказал следующее:

— Если кто�то хочет по�
пробовать экономическую
войну с Беларусью, то это до�
рого тем обойдется. Я не на�
гнетаю обстановку, такой об�
становки сейчас нет. Но если
она возникнет, то и действо�
вать мы будем адекватно… Я
не бряцаю оружием, но и это�
го добра у нас хватает.

Конечно же, не обошлось
и без рассказов об «инспи�
рированном извне загово�
ре». Но тут уже Лукашенко
ничего нового не сказал: ви�
димо, даже его буйная фан�
тазия истощилась.

Увы, глава Беларуси
продолжает рассылать гроз�
ные сигналы по всем воз�
можным адресам. России
грозит новой Чечней, Запа�
ду – новым Косово, оппонен�
там внутри страны – исполь�
зованием против них всей
мощи Вооруженных сил. Но
чем больше Лукашенко за�
пугивает, тем очевиднее
становится его собственный
страх перед будущим…

Правозащитники кПравозащитники кПравозащитники кПравозащитники кПравозащитники компенсировали ущербомпенсировали ущербомпенсировали ущербомпенсировали ущербомпенсировали ущерб
Сергей БАЛАЙ

Белорусские правоза�
щитники полностью по�
гасили материальный
ущерб, нанесенный
Дому правительства 19
декабря.

Во время суда над Васи�
лием Парфенковым 17 фев�
раля была озвучена уточ�
ненная сумма материаль�
ного ущерба, который был
нанесен дому правитель�
ства. С 30 миллионов руб�
лей она сократилась до 14
миллионов. Вскоре началь�
ник юридического отдела
ГХУ Управления делами
президента Дмитрий Ле�
пеш сказал «Народной
воле», что если вся сумма
ущерба будет погашена, то,

естественно, ГХУ отзовет
свой иск.

21 февраля утром бело�
русские правозащитники
компенсировали этот
ущерб. Сумма, проходящая
по иску, внесена на счет
ГХУ Управления делами
президента РБ.

– Сегодня во время при�
ема Дмитрий Лепеш лич�
но заверил нас, что в слу�
чае погашения суммы
ущерба гражданский иск
будет отозван из материа�
лов уголовного дела, – рас�
сказала «Салідарнасці»
правозащитник центра
«Вясна» Елена Тонкачева.
– Мы это сделали, и счита�
ем, что погашение суммы
иска с помощью гражданс�
кой инициативы проде�
монстрирует гражданскую
позицию общества.

По мнению правозащит�
ников, компенсация ущер�
ба должна повлиять на по�
зицию судов, которые пред�
стоит пережить остальным
обвиняемым, «ведь граж�
данский иск будет отозван
и судьи должны будут при�
нять этот факт во внима�
ние».

Следует отметить, что
сбор средств продолжается
(в течение 21 февраля в офи�
се Партии БНФ по адресу
проспект Машерова, 8), по�
скольку правозащитникам
часть денег пришлось одол�
жить.

– Половину суммы мы
собрали без широкого
объявления, не бросая клич
в Интернете, – отметила
инициатор акции Дарья
Катковская. – На мой
взгляд, сумма не самая

большая. Думаю, необходи�
мое мы соберем за день.

Собеседница дополнила,
что сбор помощи для тех,
кто оказался на «сутках»
после событий 19 февраля,
а также организация выс�
тавки солидарности, пока�
зали, что неравнодушных
сегодня немало.

– То, что деньги собира�
ет общественная инициати�
ва, очень показательно. Со�
гласитесь, если бы сумму
иска внесли родственники
или сами обвиняемые, – это
выглядело бы как призна�
ние вины, – подытожила
Катковская.

Следующий процесс по
делу о массовых беспорядках
состоится 22 февраля в Мос�
ковском суде Минска над
россиянами Иваном Гапоно�
вым и Артемом Бреусом.
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Это их право, пусть гово�
рят. Они правды нигде не по�
казали, они боятся этой прав�
ды. Это жулики, которые в
свое время поделили деньги
вместе с нашими, сотни мил�
лионов, и они пошли прахом.
Им надо сегодня оправдаться.

Мы знаем, чего хотим: мы
должны строить свою страну.
Поэтому надо успокоиться и
меньше смотреть на то, кто что
вякнет. Пусть говорят сколь�
ко угодно. Мы никому не по�
зволим сломать ситуацию и
сделать нищей страну.

«Будут получать по баш�
ке на всю катушку»

При этом Лукашенко
допускает возможность по�
явления в стране конструк�
тивной оппозиции.

— Оппозиция должна
быть, но я ее сам себе создавать
не буду. Четко знаю это и обе�
щаю, что я не буду создавать
сам себе оппозицию, но и пре�
пятствовать не буду, чтобы по�
явились конструктивные
люди, которые объединятся и
будут выступать с какой�то аль�
тернативной точкой зрения.

Оппозиции в Беларуси
сложно появиться не потому,
что ее здесь задавили. Я сколь�
ко раз об этом говорил: в лю�
бой стране должна быть кон�
куренция во всем. Я вообще
человек, который абсолютно
боготворит конкуренцию: есть
конкуренция � есть нормаль�
ная жизнь. То же самое и по�
литическая конкуренция.

Вспоминая о событиях 19
декабря, Александр Лукашен�
ко подчеркнул, что категори�
чески запретил держать на
улице хоть одного лишнего
милиционера. Однако, когда
начался штурм Дома прави�
тельства, это было необходи�
мо остановить, и правоохрани�
тельные органы за семь с поло�
виной минут навели порядок.

— Я хочу, чтобы в нашей
стране люди не только на кух�
нях шептались и что�то об�
суждали, я хочу, чтобы
люди, как настоящие бело�
русы, порядочные, обсужда�
ли проблемы. Хочет оппози�
ция (конструктивная, �
Прим. БЕЛТА) появиться �
пусть появляется. Такая оп�
позиция (как сейчас, � Прим.
БЕЛТА) � будут получать по
башке на всю катушку, если
они будут дестабилизиро�
вать обстановку в стране. Мы

(государство, � Прим. БЕЛ�
ТА) с ними так себя вести не
будем, как до этого.

«Вас кто сюда звал гро�
мить Дом правительства?!»

Впрочем, Россия без
«комплиментов» тоже не ос�
талась. Начал Александр
Лукашенко с традиционных
заверений в вечной дружбе
с россиянами. А закончил…

— Если кто�то там навер�
ху (в России, � Прим. БЕЛ�
ТА) пытается использовать
ситуацию и нас наклонить �
ничего не получится.

В частности глава Белару�
си упомянул о ситуации с
двумя гражданами России,
арестованными за участие в
массовых беспорядках в ночь
после президентских выбо�
ров. “Вас кто сюда звал гро�
мить Дом правительства?!”, �
задал вопрос Лукашенко.

По поводу реакции рос�
сийской стороны на арест
этих двух человек, Алек�
сандр Лукашенко сказал:

— Мы же Россию не уп�
рекали, когда они расстрели�
вали парламент и Дом пра�
вительства � по Белому дому
палили из танков. Мы не вме�
шивались в их дела. На Ма�
нежной площади случилось
� мы сочувствовали людям.
Чего же вы там в угоду не то
Западу, не то внутренним
силам начинаете подыгры�
вать и нам тут проблемы со�
здавать? Мы ни под кого не
прогнемся, даже если при�
дется пойти в землянки.

«Видимо, пытаются по�
низить градус Лукашенко в
России»

Журналисты попросили
руководителя Беларуси про�
комментировать информа�
цию, распространенную ря�
дом СМИ, о том, что при рас�
крытии сети подпольных ка�
зино российские спецслуж�
бы обнаружили множество
документов. И среди них сек�
ретный блокнот Бориса Бере�
зовского, в котором есть све�
дения о сомнительных свя�
зях олигарха с белорусски�
ми чиновниками. Лукашен�
ко сделал вид, что впервые
слышит об этой истории.

— Так Березовский же в
России не живет, насколько
я знаю. Сразу первый воп�
рос: как секретный блокнот
человека, который, навер�
ное, уже семь или восемь лет
назад сбежал из России и
живет, насколько я знаю,
сейчас в Великобритании,

мог оказаться в Москве? По�
моему, это очередная утка,
кому�то нужная в России,
чтобы еще раз показать, что
Батька не тем занимается.

При этом руководитель
Беларуси упомянул, как во вре�
мя его недавнего пребывания в
Сочи обычные россияне выска�
зывали ему самые наилучшие
пожелания. “Кое�кому это не
нравится. Видимо, пытаются
понизить градус Лукашенко в
России”, � сделал вывод глава
государства.

«Приходите, платите
деньги, контрольный пакет
должен у нас быть, мы дол�
жны управлять этими пред�
приятиями»

Судя по всему, проанонси�
рованное объединение МАЗа
и КамАЗа пока находится под
большим вопросом. Лукашен�
ко заявил, что в ответ на обра�
щение российских компаний
он предлагал объединиться,
не трогая собственность, то
есть ничего не приватизируя,
и выработать в течение не�
скольких лет принципы, на
которых будет строиться
дальнейшая работа. И только
потом предлагалось решить
вопрос об обмене акций, их
покупке или продаже.

— Приватизацию МАЗа в
чистом виде я никогда не рас�
сматривал, — сказал руково�
дитель Беларуси. — За бесце�
нок мы ничего никому отда�
вать не будем. Заплатят нам
хорошие деньги, которых сто�
ит предприятие, мы будем
думать. Пока таких предложе�
ний не было. Поэтому это чис�
той воды инсинуации и вбро�
сы. Мы даже не подступались
к этим вопросам.

По версии Лукашенко,
российская сторона не един�
ственная, кто выступал с
предложениями о привати�
зации МАЗа. Соответствую�
щее желание выражала и
Венесуэла, предлагая хоро�
шие деньги за часть акций
этого предприятия.

— У нас есть и другие
предложения, более выгод�
ные, где у нас не требуют кон�
трольных пакетов и прочее, �
сказал белорусский лидер. —
Даже китайцам отказали в
приватизации БелАЗа и пред�
ложили создать сборочное про�
изводство в виде совместного
предприятия, что мы и сдела�
ли. Поэтому, это обычные вбро�
сы, утка и инсинуация. Ник�
то без президента даже обсуж�
дать не станет приватизацию

таких гигантов, брендов бело�
русской экономики, как Бе�
лАЗ, МАЗ. Мы будем их раз�
вивать, и я как президент буду
делать все, чтобы не потерять
эти предприятия ни в коем
случае. Никакой дикой при�
ватизации: приходите, плати�
те деньги, контрольный пакет
должен у нас быть, мы долж�
ны управлять этими предпри�
ятиями. Хотите с нами рабо�
тать, зарабатывать прибыль �
пожалуйста, приходите, бу�
дем работать.

«Это самая настоящая
чушь»

Напоследок Александр
Лукашенко кого�то успоко�
ил, а кого�то огорчил.

— Со здоровьем у меня
все нормально. Это самая
настоящая “утка”, чушь, –
cказал глава Беларуси по
поводу слухов о том, что он
пострадал, катаясь на лы�
жах в Сочи. — Видимо, кто�
то (автор сообщений – ИФ)
хотел, чтобы на него обрати�
ли внимание. Видимо, все
идет отсюда, из Беларуси,
может быть – из России.

Ничего подобного не
было, я каждый день в Сочи
на Красной поляне трениро�
вался. Если кто�то из росси�
ян хотел со мной прокатить�
ся по склону в любом месте,
кто�то хотел по биатлону по�
тренироваться, на лыжах
пробежать, то � пожалуйста.

***
Воинственная риторика

Александра Лукашенко
призвана скрыть уязви�
мость его нынешних пози�
ций. Выпады в адрес неких
«темных сил» из России,
под которыми легко угады�
вается Кремль, — еще одно
подтверждение тому, что
отношения с Москвой не
восстановились даже после
разлада с Западом.

В сложившейся ситуа�
ции Лукашенко вынужден
маневрировать, чтобы кто�
нибудь из «заклятых дру�
зей» ненароком не припер его
к стенке. И в том числе идти
на уступки: под аккомпане�
мент заявлений о «бандю�
гах», которые «будут полу�
чать по башке», из СИЗО КГБ
выпущен экс�кандидат в пре�
зиденты Алесь Михалевич.
Следующим «моментом ис�
тины», вероятно, станет на�
значенный на 22 февраля суд
над двумя россиянами, обви�
ненными в участии в массо�
вых беспорядках.

ТТТТТоп−оп−оп−оп−оп−77777 послеотпу послеотпу послеотпу послеотпу послеотпускных заявлений Лукскных заявлений Лукскных заявлений Лукскных заявлений Лукскных заявлений Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Окончание.

Начало на с.1
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ЭКОНОМИКА

С наС наС наС наС начала февраля потребительские ценычала февраля потребительские ценычала февраля потребительские ценычала февраля потребительские ценычала февраля потребительские цены
выросли на 2,3%выросли на 2,3%выросли на 2,3%выросли на 2,3%выросли на 2,3%
Сергей БАЛАЙ

А за неполных два
месяца темпы роста
инфляции более чем на�
половину приблизились
к прогнозным показа�
телям. При этом ожи�
дается повышение та�
рифной ставки первого
разряда. Ситуацию
комментирует незави�
симый финансовый
аналитик Сергей Ча�
лый.

Еще в августе прошло�
го года, правительство
обозначило границы инф�
ляции на 2011 год как 7�
8%. Однако, озвученный
Национальным статисти�
ческим комитетом в фев�
рале 2011 года индекс ро�
ста потребительских цен
составил 3,7 %. Только с

8 по 15 февраля цены на
товары и платные услуги
выросли на 1,7%, а с на�
чала месяца — на 2,3%,
сообщает «БелаПАН». То
есть за неполных два ме�
сяца темпы роста инфля�
ции более чем наполови�
ну приблизились к про�
гнозным показателям.

В то же время, несмот�
ря на рекордный рост
цен, заместитель мини�
стра финансов Беларуси
Владислав Татаринович
сообщил, о запланирован�
ном на вторую половину

2011 года повышении та�
рифной ставки первого
разряда.

Повышение заработной
платы на фоне быстрого ро�
ста цен, который, факти�
чески, является результа�
том предвыборного увели�
чения ставки I разряда,
выглядит как минимум
странно.

– Экономического под�
крепления у обещанного
повышения, равно как и у
прошлогоднего, ноябрьс�
кого, попросту нет, – счи�
тает Сергей Чалый. – Оче�
видно, что механизм это�
го повышения носит дота�
ционный характер. Одна�
ко предыдущее повыше�
ние еще продолжает отра�
жаться на росте цен. Если
доходы населения растут
на 3�4 %, растет и инфля�
ция.

Не стоит забывать и о
росте кредита в реальном

секторе экономики, соста�
вившем в прошлом году
рекордные 40%.

– Запланированное кре�
дитование в этом году
ниже – 25%, но и эту циф�
ру экономисты считают
высокой. Вот и база для по�
вышения зарплат, – отме�
тил собеседник «Салідар�
насці». – Однако подобные
обещания – это повторение
старых мантр, к которым
правительство прибегет
каждый раз, когда ситуа�
ция в экономике ухудша�
ется.

Действительно, нельзя
не вспомнить подобную
риторику, которая с за�
видным упорством повто�
ряется из года в год.

– Такие обещания и по�
вышения можно сравнить
с чтением заклинаний
вместо реального лечения
болезни, – резюмировал
финансовый аналитик.

Павел ДМИТРИЕВ

В Беларуси подго�
товлен проект госре�
шения о либерализа�
ции ценообразования.
Иными словами, ре�
шено отпустить
цены. Примечатель�
но, что еще полгода
назад Александр Лу�
кашенко заявлял,
что не пойдет на та�
кую меру,  потому
что народ этого не
хочет.

— Подготовлен проект
указа президента о неко�
торых вопросах регулиро�
вания цен и тарифов.
Проект подготовлен, он в
правительстве, предпола�
гаемый срок ввода — март
этого года, — сообщил за�

меститель министра эко�
номики Беларуси Андрей
Тур на расширенном за�
седании постоянного ко�
митета при консультатив�
ном совете по иностран�
ным инвестициям, кото�
рый действует при прави�
тельстве.

Как отмечает
interfax.by, в этом доку�
менте определено, что го�
сударственное регулиро�
вание цен будет осуще�
ствляться “на очень огра�
ниченный перечень това�
ров, работ и услуг”. В ча�
стности, на продукцию
естественных монополий
и небольшой перечень со�
циально значимых това�
ров, добавил замминист�
ра

Иными словами, цены
решено отпустить в сво�
бодный полет. Удиви�
тельно, но еще полгода

назад Александр Лука�
шенко был категорически
против такого шага, моти�
вируя тем, что «народ это�
го не принял бы».

— Если я увижу, что
люди меня не приемлют,
я никогда не полезу про�
тив мнения людей, — за�
явил глава государства в
интервью телеканалу
«Евроньюс» в конце
июня. — Я свято соблю�
дал стремление народа.
Может быть даже где�то
не был согласен с позици�
ей народа, но я всегда де�
лал так, как хотел народ.
Может быть, по мнению
специалистов, надо было
и цены отпустить, прива�
тизировать все что есть,
но народ этого не принял
бы. И я аккуратно, как
экономист, старался , не
нарушая экономические
законы, действовать так,

как хочет народ… Поэто�
му меня народ и поддер�
живал все это время.
Если я увижу, что этой
поддержки нет, Лука�
шенко им надоел и они не
хотят, чтобы Лукашенко
работал в этой должнос�
ти – клянусь, я за это
кресло держаться не
буду.

Так что же случилось
за это время? Неужели
народ вдруг перехотел,
посчитав цены недоста�
точно высокими, и попро�
сил Александра Григорь�
евича их отпустить? Дру�
гого объяснения здесь
быть просто не может. Ну
кто же подумает, что пре�
зидент сделал что�то воп�
реки воле трудящихся?
Вот в чем секрет, почему
он до сих пор и не «надо�
ел» своему народу, а даже
наоборот – все хотят, что�
бы «Лукашенко работал в
этой должности» и даль�
ше. События 19 декабря –
тому яркое подтвержде�
ние.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко отпуо отпуо отпуо отпуо отпустил ценыстил ценыстил ценыстил ценыстил цены
«по просьбе народа»?«по просьбе народа»?«по просьбе народа»?«по просьбе народа»?«по просьбе народа»?
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ПРОФСОЮЗЫ

Фабрику, администрация кФабрику, администрация кФабрику, администрация кФабрику, администрация кФабрику, администрация которойоторойоторойоторойоторой
два года бороласьдва года бороласьдва года бороласьдва года бороласьдва года боролась
с Независимым профсоюзом,с Независимым профсоюзом,с Независимым профсоюзом,с Независимым профсоюзом,с Независимым профсоюзом,
решили закрытьрешили закрытьрешили закрытьрешили закрытьрешили закрыть

Администрация соли�
горской фабрики по поши�
ву элитного женского бе�
лья СООО «Дельта
Стиль» издала приказ об
увольнении работников в
порядке перевода на ОАО
«Купалинка» в связи с лик�
видацией предприятия. В
Белорусском независимом
профсоюзе (БНП), члены
которого также работа�
ют на «Дельта Стиль»,
считают, что админист�
рация таким образом ре�
шила избавиться от пер�
вички БНП.

Работницы фабрики,
члены Независимого проф�
союза, говорят, что теперь
им скорее всего придется
выбирать – продолжать ра�
боту на «Купалинке», либо
оставаться в профсоюзе.

Председатель первички
БНП Елена Заболотская со�
общила, что часть людей
собирается переходить на
«Купалинку», и некоторые
уже вышли из профсоюза.

– У меня на руках уже
есть пятнадцать заявлений
о выходе из БНП. Люди
прекрасно знают, что им
придётся выбирать – либо
состоять в Независимом
профсоюзе, либо работать на
предприятии ОАО «Купа�
линка», – отметила лидер
профсоюзной организации.

Директор СООО «Дельта
Стиль» Надежда Трапейко
утверждает, что деятель�
ность Независимого профсо�
юза не имеет никакого отно�
шения к решению собствен�
ников о закрытии предпри�
ятия. По её словам, причина
ликвидации предприятия в
его нерентабельности.

– Мы закрыли год с убыт�
ком, – рассказала Praca�
by.info директор фабрики. –
Было общее собрание учреди�
телей, и они решили, что нет
смысла оставлять предприя�
тие и смотреть на то, как оно
будет погибать. Все работни�
ки сейчас будут переходить
в состав «Купалинки». Здесь
Независимый профсоюз аб�

солютно никакой роли не
играл. Как такового профсо�
юза у нас как бы и нет. Мы с
ними не общаемся, у меня с
ними никаких дел нет. Ка�
кой у меня Независимый
профсоюз? Женщины, кото�
рые состоят в Независимом
профсоюзе, считают, что они
состоят. Они добивались пе�
речисления взносов, доби�
лись, все. Независимый
профсоюз никак не повлиял
на ликвидацию предприя�
тия, да он и не мог никак по�
влиять, потому что у нас его
практически нет.

В свою очередь вице�
председатель БНП Нико�
лай Новик выразил сомне�
ние в реальности указанной
директором причины:

– Я не понимаю, как они
закрыли год с убытком, если
два месяца назад там повы�
шали заработную плату. Я,
конечно, баланса не видел,
но могу сказать с увереннос�
тью, что на нерентабельном
предприятии зарплату не
повышают. А вот что очевид�
но и понятно всем, так это
то, что в течение почти двух
лет администрация не мо�
жет убрать Независимый
профсоюз. Я думаю, что им
лучше было закрыть пред�
приятие, чтобы заодно лик�
видировать и профсоюз. Я
вижу только в этом причи�
ну. Иного смысла нет.

Вместе с тем, Николай
Новик считает, что если чле�
ны БНП перейдут на «Купа�
линку», они смогут и там
создать свою организацию.

– В июне будет ровно два
года, как работницы реши�
ли создать первичку БНП на
«Дельта Стиле». За это вре�
мя власти и администрация
выдавили 40 процентов чле�
нов организации. Но 60 про�
центов то остались. Поэто�
му, если работниц переве�
дут на «Купалинку», можно
и там создать первичку Не�
зависимого профсоюза. Я
думаю, что организация со�
хранится. Женщины муже�
ственные, стойкие, не каж�
дый мужчина выдержит та�
кие дискриминационные
меры, которые выдержали

эти женщины – нерегистра�
ция, непризнание, лишение
льгот, соцзащиты. Но, тем
не менее, женщины стойко
держали этот удар.

По мнению Николая Но�
вика, сложившаяся на «Дель�
та Стиль» ситуация лишний
раз доказывает необходи�
мость независимого профсо�
юза. Ведь работникам даже
не объяснили, почему закры�
вают предприятие.

– Наниматель решил зак�
рыть фабрику и даже не удо�
сужился пояснить работни�
кам причину. В приказе ни�
чего нет, кроме уведомления
об увольнении в связи с лик�
видацией предприятия.
Хотя бы собрание провели,
пояснили людям, что вот та�
кие были доходы, такие рас�
ходы, почему неэффективное
предприятие. В таких тяже�
лых ситуациях, а это очень
серьезная ситуация, когда
идет ликвидация предприя�
тия, всегда проводится собра�
ние трудового коллектива.
Администрация дает эконо�
мические выкладки – баланс
предприятия, доходная и
расходная часть – объясняет,
какие причины принуждают
к ликвидации предприятия.
Ведь заказы то у них были,
они же работали. Если бы оно
было нерентабельное, тогда
были бы простои, 2/3 тариф�
ной ставки, как обычно. Ни�
чего этого не было. И вот это
как раз таки удивительно.

Вице�председатель БНП
уверен, что если бы причи�
на действительно была в не�
рентабельности фабрики, то
увольняли бы менеджмент,
а не работников.

– Если предприятие ра�
ботало, не было простоев, и
тут оно оказывается нерен�
табельным, тогда нужно ста�
вить вопрос о профессиональ�
ном уровне менеджмента.
Если заказы были, люди ра�
ботали, а предприятие тер�
пело убытки, значит, надо
увольнять менеджмент, а не
закрывать предприятие и
увольнять работников, – по�
дытожил Николай Новик.

После
вмешательства
прокурора
победа
профсоюза
обернулась
поражением

Президиум Минс�
кого областного суда
под председатель�
ством Валерия Край�
ко отменил решение
суда Солигорского
района по иску Бело�
русского независимо�
го профсоюза (БНП)
к СООО «Дельта
стиль» о понуждении
нанимателя к пере�
числению профсоюз�
ных взносов безна�
личным путем. По
делу вынесено новое
решение, согласно ко�
торому профсоюзу в
удовлетворении за�
явленных требова�
ний отказано.

Напомним, 22 де�
кабря 2010 года Соли�
горский районный суд
удовлетворил исковые
заявления членов пер�
вички БНП, обязав ру�
ководство СООО «Дель�
та Стиль» перечислять
взносы безналичным
путем.

Победа вдохновила
активисток Независимо�
го профсоюза, которым
на протяжении почти
двух лет власти отказы�
вали в праве легально за�
щищать свои трудовые
интересы. Члены проф�
союза решили в четвер�
тый (!) раз подать доку�
менты на регистрацию
организации.

Стоит отметить, что
дирекция фабрики не
стала обжаловать победу
профсоюза.

Но тут в дело вме�
шался прокурор Минс�
кой области Александр
Архипов, который вы�
нес протест на решение
суда Солигорского рай�
она

www.praca�by.info
www.praca�by.info
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«Палітычнае аб’яднанне з Расіяй – гэта смерць«Палітычнае аб’яднанне з Расіяй – гэта смерць«Палітычнае аб’яднанне з Расіяй – гэта смерць«Палітычнае аб’яднанне з Расіяй – гэта смерць«Палітычнае аб’яднанне з Расіяй – гэта смерць
для Лукдля Лукдля Лукдля Лукдля Лукашэнкі. Ташэнкі. Ташэнкі. Ташэнкі. Ташэнкі. Тооооолькі глькі глькі глькі глькі гэта не знаэта не знаэта не знаэта не знаэта не значыць,чыць,чыць,чыць,чыць,
што ён – гарант нашай незалежнасці»што ён – гарант нашай незалежнасці»што ён – гарант нашай незалежнасці»што ён – гарант нашай незалежнасці»што ён – гарант нашай незалежнасці»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА,
Аляксандр СТАРЫКЕВІЧ,
фота PHOTO.BYMEDIA.NET

У новым праекце
«Выбары�2010: Рэкан�
струкцыя» мы ствара�
ем поўнамаштабную
карціну мінулай кам�
паніі, вызначаем па�
мылкі і робім высновы.
Першым нашым сураз�
моўцам стаў лідэр руху
«За свабоду» Аляксандр
Мілінкевіч. Ён распавёў
пра тое, якіх правака�
цый чакаў падчас акцыі
19 снежня, хто атры�
маў найбольшыя дыві�
дэнды, дзякуючы гвал�
тоўнаму фіналу, і чаму
Лукашэнка не шкадуе
пра страчаныя магчы�
масці.

“Не такіх я правакацый
чакаў”

— Мінула чарговая вы�
барчая кампанія. Хацела�
ся б падвесці вынікі, каб
вынесці ўрокі на будучае.

— Буду адказваць шчы�
ра, але сёння не час ставіць
адзнакі. Час яшчэ прыйдзе,
калі вызвалім вязняў. І раз�
мова будзе жорсткай.

Разам з тым, згодны,
аналізаваць сітуацыю трэ�
ба. У 2001 годзе падвядзен�
ня вынікаў, сур’ёзных ацэ�
нак не было. У 2006�м мы
спрабавалі рабіць аналіз, але
ён атрымаўся не сярод лідэ�
раў АДС, а па выніках на�
шых паездак па ўсіх рэгіё�
нах.

— Вы можаце прыга�
даць свой стан, свае думкі і
адчуванні вечарам 19 снеж�
ня, калі акцыя яшчэ не па�
чалася, але выбары фак�
тычна скончыліся, і было
зразумела, якія вынікі аб�
весціць выбаркам?

— Па�першае, я вельмі
хацеў, каб выйшла як мага
болей людзей. Калі няма
рэальнага падліку гала�
соў, то важна, каб людзі
прадэманстравалі па�
чуццё сваёй годнасці,
цвёрда сказалі, што хо�
чуць жыць у свабоднай

краіне і не прызнаюць та�
кія выбары.

Таму потым я быў ўсце�
шаны, што на Плошчы саб�
ралася так шмат людзей.
Гэта было для мяне, як і для
многіх, нечакана. Бо канды�
даты не аб’ядналіся, не было
гэтага мабілізуючага факта�
ру. Але зноў жа, з іншага
боку, дзякуючы “разгулу
дэмакратыі” падчас збору
подпісаў і агітацыі, страху
стала значна менш, і пратэ�
стныя настроі ў краіне вы�
раслі. Усё гэта вывела люд�
зей на вуліцу, нягледзячы
на адсутнасць адзінства апа�
зіцыі.

Па�другое, у мяне была
вельмі вялікая трывога пе�
рад гэтай акцыяй. Я яшчэ з
лета казаў, што магчымы
правакацыі. Праўда, не
такіх я правакацый чакаў.
Да мяне даходзілі чуткі, што
будзе ўчынены які�небудзь
выбух, будуць “арганізава�
ны” сутычкі з міліцыяй,
перакуленыя машыны.
Іншымі словамі, правака�
цыі, каб дыскрэдытаваць
апазіцыю: маўляў, тыя, што
пад бел�чырвона�белымі
сцягамі – яны радыкаль�
ныя, яны крывавыя.

Але такога сцэнару з пе�
раходам на другую плошчу
і штурму Дома ўрада я, ка�
нешне, не чакаў. Я проста
думаў, што мы можам
выйсці з гэтай кампаніі са
значна папсаваным іміджам
у вачах грамадства і непа�
коіўся за наступствы.

— Вы кажаце, што ў вас
шмат прэтэнзій да канды�

датаў. Але многія з іх так�
сама шмат у чым абвіна�
вачвалі вас за мінулую
кампанію і ішлі выпраў�
ляць менавіта вашы па�
мылкі...

— У 2006 годзе атмас�
фера была зусім іншай: пе�
раслед у час збора подпісаў,
большасць сходаў — без
дазволу ўладаў, у дзень вы�
бараў – сотні членаў нашых
штабоў у турме, на тэлеба�
чанні галоўны КГБіст, Ген�
пракурор і міліцэйскі
міністр папярэджвалі, што
пратэстоўцы будут разгля�
дацца як тэрарысты, зна�
чыць – ажно да растрэлу.

Нягледзячы ні на што,
на Плошчы сабралася
больш за 30 тысячаў. Было
пачуццё свята, свята пера�
могі над страхам і нарад�
жэння грамадзянскай Бела�
русі. Але тое, што мы тады
не пайшлі гуляць па горад�
зе, я і сёння лічу правіль�
ным. Гэта бы скончылася
збіццём, крывёю, магчыма,
ахвярамі.

У нас была ясная задача
– за кошт мірнай шматдзён�
най акцыі дамагчыся стала�
га павялічэння колькасці
пратэстуючых. Мы лічылі,
што толькі нерадыкальная
Плошча можа нарастаць
дзень за днём. Так развівал�
іся ў свой час падзеі ў Пра�
зе, Белградзе, Кіеве, у
іншых каляровых рэвалю�
цыях.

Мы не дасягнулі мэты.
Не застрайкавалі заводы, не
апусцелі ўніверсітэты. Нас
падтрымалі многія, але мы

не перамаглі ў розумах боль�
шасці.

Дарэчы, уначы, напярэ�
дадні тых выбараў, я суст�
ракаўся з людзьмі, якія
рыхтавалі радыкальныя
дзеянні. Спыніў іх, бо на
сумленнай Плошчы не
можа быць некалькі рэжы�
сёраў.

— А што павінны былі
зрабіць кандыдаты гэтым
разам? Пайсці ўскладаць
кветкі да Вечнага агню?

— Пайсці да Вечнага
агню тады прапанаваў Аляк�
сандр Казулін. Але і заста�
вацца на ноч на плошчы ў
2006 годзе не мела сэнсу.

Нам не ўдалося дас�
тавіць у першы вечар на
Плошчу намёты. Мы былі
ўпэўненыя, што яе загадзя
ачэпяць і таму падрыхтава�
ліся ставіць іх у Парку Гор�
кага. Там было спачатку і
гукаўзмацненне. Таму яно
і з’явілася са спазненнем, а
намётавае мястэчка паўста�
ла толькі ў другую ноч.

— Значыць, правільна
было зараз пастаяць на
Кастрычніцкай і разысці�
ся?

— Правільна — выбраць
адзіны сцэнар і цвёрда яго
трымацца. Правільна —
умець прадугледзець і ней�
тралізаваць правакацыйны
сцэнар. Правільна – не гу�
ляць у палітыку.

Перад Плошчай 2010
года не раз кандыдаты ка�
залі: мы пойдзем да канца,
мы не паўторым памылак
мінулай кампаніі. Згодзен,
калі ты ўпэўнены, што пе�
рамог, а перамогу скралі,
калі ў тваю падтрымку вы�
ходзіць пераможная коль�
касць выбаршчыкаў, тады
так – трэба ісці на адмініст�
рацыі, рэзідэнцыі, тэлеба�
чанні... І пры гэтым мусіць
быць план, які рэальны і дае
вынік. А калі гэтага ўсяго
няма, то і фінал адпаведны.
Ты не суб’ект, а аб’ект.

Краіна адкінута ў аднос�
інах з цывілізаваным светам
на шмат гадоў назад, суве�
рэнітэт – пад крытычнай
пагрозай. Вы скажаце – гэта
ўсё зрабіў Лукашэнка. Але
і апазіцыя нясе сваю вялі�
кую долю адказнасці за той
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стан, у якім сёння апынула�
ся краіна.

— Вы ўвесь час кажаце
пра мірную плошчу, але
падзеі у Егіпце і Тунісе па�
казваюць, што дзеля пера�
могі практычна непазбеж�
ныя ахвяры.

— Наш абавязак рабіць
усё, каб іх не было. На Май�
дане ні адзін волас не ўпаў з
галавы міліцыянера ці “па�
маранчавага”. Так было ў
Грузіі, Сербіі. Каб пазбег�
нуць новых ахвяраў, лідэры
“Салідарнасці”, маючы за
сабой 10 мільёнаў палякаў,
селі за “Круглы стол” з
тымі, хто аддаваў загады
страляць у дэманстрантаў.

Безумоўна, ёсць шмат
прыкладаў, калі людзі
гінулі за свабоду. Ты мо�
жаш аддаць сваё жыццё за
справядлівасць. Але зусім
іншае пасылаць на магчы�
мую смерць людзей, калі
ты не ўпэўнены, што гэта
прынясе вынік, ахвяраваць
іх дзеля ўласных амбіцый.
Палітык не мае права на
авантуру, калі паклікаў за
сабой людзей. Лідэр нясе
персанальную адказнасць
за тых, хто ў яго паверыў.

Нельга гуляць з
людзьмі. І калі ты не разу�
мееш, да чаго прывядзе
твой сцэнар, лепш яго не
рэалізоўваць.

“Выйграла на 100%
Расія”

— Падсумаваўшы
інфармацыю гэтых двух
месяцаў, сёння ў вас ужо
ёсць разуменне таго, што
адбылося і чаму менавіта
так?

— Хутчэй версія. Я ду�
маю, што ў час кампаніі рэ�
алізоўвалася адразу не�
калькі сцэнараў. Быў сцэ�
нар апазіцыі (дакладней,
сцэнары, бо агульнага не
было), быў у некалькіх ва�
рыянтах сцэнар Масквы,
паўстаў сцэнар улады. Я не
ведаю дакладна, ці быў сцэ�
нар Захаду, я яго не адчу�
ваю, але, напэўна, таксама
быў, напрыклад, у падтрым�
цы некаторых кандыдатур.
І тое, што адбылося, гэта
хутчэй спляценне гэтых
сцэнараў.

Але, калі казаць пра тое,
як яны рэалізаваліся, то
лепш за ўсё паглядзець на
вынікі. І па выніках выйг�
рала на 100% Расія.

Зараз мы “берлінскай
сцяной” аддзелены ад ЕС,
дэмакратычная апазіцыя
значна аслаблена і струк�

турна і маральна, пад узд�
зеяннем прапагандысцкай
машыны паніжаюцца і пра�
еўрапейскія настроі, і бу�
дуць яшчэ паніжацца. За�
раз прапаганда фармуе воб�
раз Захаду як ворага, як ар�
ганізатара нейкай змовы, а
апазіцыі як радыкальных
“агентаў імперыалізму”.
Ідзе аслабленне дэмакра�
тычных сілаў, спыніўся рух
інтэграцыі ў Еўропу. І для
Расіі гэта важна – пакінуць
Беларусь у зоне свайго мак�
сімальнага ўплыву.

Пасля падзеяў 19 снеж�
ня мы прайграем краіну,
паскорана губляем эканам�
ічную самастойнасць. Рэ�
жым ўжо пачаў плаціць
Маскве за лаяльнасць пабу�
довай расійскай АЭС у крэ�
дыт, і прыватызацыяй леп�
шых прадпрыемстваў, па�
чынаючы з МАЗу.

Лукашэнка на 50%
выйграў, на 50% прайграў.
Выйграў у тым, што мае
магчымасць зараз дыскрэ�
дытаваць апазіцыю і зачыш�
чае палітычнае і грамадскае
поле. А прайграў у тым,
што папсаваў вельмі важ�
ныя адносіны з ЕС і ЗША.

Захад у выніку выбараў
згубіў эфектыўныя інстру�
менты ўплыву на нашу ўнут�
раную сітуацыю.

А што выйграла апазі�
цыя? Гэта вельмі важнае
для мяне пытанне і самае
складанае. Я не ведаю што.

— Але ж відавочна, што
не расійскія спецслужбы
спынялі калону, якая руха�
лася ад штаба Някляева, не
расійскія спецслужбы раз�
мяталі натоўп на плошчы
Незалежнасці, а ў Доме
ўраду сядзеў не расійскі
спецназ... Ці ў вас ёсць
больш канкрэтныя падста�
вы лічыць, што гэтыя дзе�
янні былі справакаваны
Расіяй?

— Зразумела, што пра�
вакацыю рабілі беларускія
спецслужбы. І рэжыму не
трэба хлусіць, што вінава�
тая не ўлада, а хтосьці вон�
кавы.

Я ўпэўнены, што і ва
ўладзе ёсць розныя людзі.
Ёсць тыя, што хацелі б пас�
туповай лібералізацыі, суп�
рацоўніцтва з Захадам, ра�
зумеючы, што гэта неабход�
на для Беларусі. А ёсць та�
кія, якім гэта абсалютна не�
патрэбна, нават небяспечна.

Ці быў гэты сцэнар ска�
ардынаваны ў Маскве, мне
таксама невядома. І роля

наша не ў тым, каб шукаць
ворагаў і выкрываць змовы
ці то ўнутры ўлады, ці то ў
Крамлі. Наша роля, каб ад�
чуваць чужыя сцэнары.

Апазіцыя, якая кліча
людзей і выходзіць на
Плошчу, абавязана мець і
свае сцэнары нейтраліза�
цыі. Нават такія простыя, як
наяўнасць дружынаў, якія
будуць выкрываць правака�
тараў і аддаваць у рукі
міліцыі.

— Але калі гэты сцэнар
не быў воляй Лукашэнкі,
нават калі ўявіць, што яго
справакавалі, і ён на ней�
кай эмацыйнай хвалі аддаў
адпаведныя загады, то ў
яго была безліч магчымас�
цяў перайграць гэтую сіту�
ацыю. Прызначыць адказ�
ных, як гэта было з выбу�
хам на 3 ліпеня. Абысціся
без крымінальнага перас�
леду апазіцыянераў. А выг�
лядае, што гэта цалкам
асэнсаваны крок на на�
ўмысны разрыў з Захадам.

— Гэта асэнсаваны крок
у найважнейшым накірун�
ку – дэманстрацыі таго, хто
ў доме гаспадар.

Аляксандр Лукашэнка
знаходзіцца ў складанай
сітуацыі: памяншэнне
ўплыву ў грамадстве (маю
надзею, што ён пра гэта ве�
дае), праблемы ў эканомі�
цы. З Расіяй адносіны сап�
саваны канчаткова, нават
калі і будзе часовае перамі�
р’е. Маскве вельмі важна
замяніць яго на чалавека,
які будзе цалкам адпавя�
даць расійскім мэтам. Лу�
кашэнка ім сёння ўжо не
адпавядае.

А ў гульні з дэмакратыч�
ным светам ён гатовы рабіць
эканамічную лібераліза�
цыю, палітычную – дабра�
вольна ніколі. Проста не ба�
чыць для сябе іншай мадэлі,
акрамя сістэмы страху і та�
тальнага кантролю.

І 19�га для яго паўстала
вялікае пытанне. Ён, напэў�
на, добра разумеў, што ро�
бячы такую акцыю на плош�
чы, на значны час (можа,
назаўсёды) губляе шанцы на
супрацу з Захадам. Але ён
выбраў кантроль над гра�
мадствам, што натуральна
для аўтарытарнага кіраўні�
ка — захаванне ўлады лю�
бой цаной. Нашто яму ма�
дэрнізацыя, калі ён згубіць
сваю ўладу?

Лукашэнка таксама ра�
зумее, што Расія для яго
вельмі небяспечная, ён

можа рабіць выгляд супра�
цоўніцтва, будзе мець ней�
кія эканамічныя дывідэнды
на кароткі перыяд. Але пал�
ітычнае аб’яднанне з Расіяй
для яго – гэта смерць.

Толькі гэта не значыць,
што ён гарант нашай неза�
лежнасці. Яго могуць і не
спытацца. Могуць пас�
тавіць у такія ўмовы, што ён
вымушаны будзе здацца.

Гэтая гульня на пачатку
выбараў у дэмакратыю, такі
экспартны варыянт, быў
для яго вельмі важны. Калі
б на Плошчы не здарылася
тое, што здарылася, АБСЕ,
відаць, напісала б яму, што
выбары яшчэ не адпавяда�
юць усім дэмакратычным
крытэрам, але ёсць значны
прагрэс. І гэта давала б вял�
ікія магчымасці для далей�
шага супрацоўніцтва з ЕС.
Але далей, хутчэй за ўсе,
вынікі датэрміновага гала�
савання яго моцна напало�
халі і ён не вытрымаў, і сар�
ваўся.

І я думаю, што ён нават
не шкадуе. Яму важна, што
ён застаўся манархам у гэ�
тай краіне.

— У гэтых разважан�
нях ужо няма месца сцэна�
ру Расіі. Гучыць толькі
адно імя – Лукашэнка.

— Ёсць яўныя і тайныя
дзеянні. Напэўна, не Расія
рабіла правакацыю ў вечар
выбараў. Але ейны ўплыў на
атмасферу выбарчай кам�
паніі быў вялікі. Напярэ�
дадні выбараў некаторыя
кандыдаты публічна казалі
пра тое, што іх падтрымлі�
ваюць маскоўскія бізнэс�
кампаніі.

Гавораць, што галоўныя
рашэнні прымае той, хто
першы з дакладам пры�
ходзіць да кіраўніка. Я не
ведаю, як інфармацыя да�
ходзіць да Лукашэнкі, і,
канешне, адказнасць толькі
на тым, хто аддае загады,
але спосабы маніпулявання
могуць быць самыя роз�
ныя...

Ці будзе Мілінкевіч да�
лей падтрымліваць паліты�
ку дыялогу з беларускімі
уладамі? Чаму ён не пагад�
зіўся, каб ягоны перадвыбар�
чы штаб узначаліў Віталь
Рымашэўскі? Як лідэр Руху
“За свабоду” характарызуе
кампаніі Уладзіміра Някля�
ева і Андрэя Саннікава? Пра
ўсё гэта і шмат што іншае –
у другой частцы размовы,
якая неўзабаве з’явіцца на
нашым сайце.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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быть талантбыть талантбыть талантбыть талантбыть талантливымливымливымливымливым
Лилия КОБЗИК

Без смеха и одновремен�
но жалости к титульной
нации наши местные топ�
новости читать невоз�
можно. БЕЛТА сообщает,
что первая в Беларуси пла�
вучая гостиница появится
на реке Струмень в Жит�
ковичском районе. Гости�
ница будет представлять
собой жилой блок, переме�
щающийся по реке с помо�
щью буксира, – без всякой
иронии пишет корреспон�
дент ведущего информаци�
онного агентства.

Представьте себе целый
отпуск или романтический
уик�энд в стенах какого�то
«жилого блока», бороздящего
темные воды реки Струмень
вслед за ревущим буксиром.
Лично я не рискнула бы заф�
рахтовать анонсируемое пла�
вучее диво даже для коротень�
кого разнузданного корпорати�
ва (несмотря на соблазн).

Впрочем, в любом случае в
ближайшем сезоне это сделать
не получится. Потому что, как
бодро сообщается в новости,
прицепить жилой блок к бук�
сиру планируют не ранее 2012
года. Ну, понятно, задача�то
фундаментальная: надо ж дож�
даться, пока где�то спишут на
свалку жилой блок, как�то ухит�
риться сделать его плавучим,
потом еще договориться с хозя�
ином моторной лодки – мест�
ным, из житковичских, а они
все хитрые, полешуки, с ними
быстро не договоришься.

На все это, согласно амби�
циозным задумкам государ�
ства, уйдет не менее полутора
лет. А с учетом того, что нави�
гация у нас в Беларуси край�
не коротка, и, вообще, по тра�
диции, ничего не сдается в
срок, если чуть задержаться,
то мы сможем оценить первый
белорусский плавучий отель
только к лету 2013�го. При ус�
ловии, конечно, что в 2012�м
не будет конца света.

Но это еще не все. Читаем
заметку дальше. Оказывается,
эксклюзивная гостиница на
воде – не единственный новый
объект, который появится в
ближайшие годы на террито�
рии Припятского Полесья.
Например, в Турове планиру�

ют организовать лодочную
станцию. Сроки реализации
этого масштабного проекта не
указываются. Но о них можно
получить представление, если
дочитать заметку до конца.

Так что, к 2015 году мо�
жете смело причаливать к
Турову – будет, куда лодку
пришвартовать. Хотя…
Зная, как у нас эти госпрог�
раммы выполняются… В об�
щем, можете не торопиться.

Знаете, как я бы подошла к
делу, будь у меня средства,
желание заниматься отельным
бизнесом, ну, и, скажем так,
карт�бланш? Я бы не стала при�
думывать какой�то дохлый
жилой блок. А построила бы
стильный деревянный хаусбот
с двумя или тремя спальнями
уровня 5 «звезд» – по точному
образу и подобию тех хаусбо�
тов, которые возят туристов на
реках и каналах в Индии. Или
поставила бы отель�бунгало на
сваях прямо над водой, как это
повсеместно распространено в
Таиланде. А по вечерам, когда
на небе загораются звезды,
вышколенный персонал на па�
лубе хаусбота или террасе бун�
гало зажигал бы для моих гос�
тей такие специальные аро�
матные палочки от злобных бе�
лорусских комаров и под зву�
ки фолка подавал бы вкусню�
щие национальные блюда.

И я бы не сливала журна�
листам информацию за пол�
тора года – мол, у меня где�то
что�то будет. Построила бы,
устроила шикарную презен�
тацию, пригласила прессу и
пиарила бы свои хаусботы и
бунгало по всем маркетинго�
вым законам и уму.

И не надо ничего приду�
мывать – никаких жилых
блоков, буксиров и заметок
за два года до события – б�р�
р! Все уже придумано до
нас. Мы, белорусы, не пер�
вые, кто туризм развивает.
Мы, извините, последние.
Почему бы не поучиться?

А если бы дело не пошло,
то я закрыла бы всю эту экзо�
тическую блажь на сваях и
воде и открыла бы два нормаль�
ных трехзвездочных отеля на
твердой суше и в самой кра�
сивой излучине реки Стру�
мень. Загодя бы, конечно, по�
смотрела, как функциониру�
ют подобные отели в Польше
или Чехии. В конце концов,
столько водоемов в стране, а от�

дохнуть цивилизованно негде.
Могу сказать, что я лично
знаю многих ньюсмейкеров,
которые наши официальные
новости пишут и проговари�
вают. Все они, в основном,
достаточно умные люди. И
главное – талантливые.

Также знаю людей, кото�
рые там, в Житковичах, По�
ставах, Браславе, Нарочи жи�
вут, работают, занимаются
своими маленькими дельны�
ми проектами (хотя и хит�
ренько помалкивают о них).
Они тоже умные и талантли�
вые. А чувство юмора какое у
талантливых людей из бело�
русской глубинки! Супер!

Почему же у нас, в Бела�
руси, все в целом выглядит
таким серым, унылым, неин�
тересным, провинциальным и
второсортным? Нахожу толь�
ко одно разумное объяснение.
Евреи уехали, а титульная на�
ция давно и успешно прики�
дывается неталантливой и
скучной. А зачем выпячивать
свои таланты? Страшно же!

После выхода очередного
номера газеты «Туризм и от�
дых» редактором которой я
являюсь, звонит знакомая –
умная, успешная дама. Таких
в Беларуси сегодня – пруд пру�
ди. Это поколение, которое
вышло из тех самых лихих 90�
х. Горжусь, что принадлежу к
этому поколению, правда, не�
известно, что с нами будет.
Блондинки (натуральные), че�
стные жены, хорошие мамы,
амбициозные профессионалы
с развитым чувством юмора.
По количеству такого «золото�
го запаса» мы давно обогнали
не только Америку, но и нашу
старую конкурентку, ковар�
ную в последнее время Литву
(но – т�с�с! – а то еще подумают,
что я то ли на революцию, то
ли на секс�туризм намекаю).

Звонит и говорит: «Почи�
тала такой�то номер газеты,
хороший. А вы не боитесь?»

Я глянула еще раз на мате�
риалы указанного номера. Ин�
тервью мудрого Анатоля Гриц�
кевича о судьбе белорусской
элиты (печальная судьба, ни�
чего не скажешь!). Статья о ре�
конструкции Мирского замка
(действительно, можно было
бы и лучше реконструировать!).
А где, в каком месте бояться?
Никаких отклонений от уста�
ва, оскорблений или призывов.
Выходит, мне, как редактору,

нужно бояться парочки талан�
тливых материалов, которые
еще поди раздобудь у нас в
Минске?..

Думаю, мы сами сегод�
ня устанавливаем многие
правила игры. У нас в Бела�
руси не то, чтобы не было та�
лантов. У нас неприлично
быть талантливым.

А в Америке наоборот. И
даже в России наоборот. Там,
если ты талантлив, ты – звез�
да и миллионер. А у нас – про�
сти господи! – дурачок, белая
ворона и подозрительный из�
вращенец. А если не то, не
другое и не третье, так сидишь
со своими грубо нажитыми в
подполье миллионами – в пол�
ной безвестности, боишься
интервью кому�нибудь дать. А
то еще увидят, что ты умный,
талантливый, красивый, мо�
лодой и вдобавок ко всему хо�
рошо одеваешься. В Беларуси
это не принято.

У нас не принято быть
предприимчивым. Могу по�
спорить, что в «год предпри�
имчивости» мы будем осо�
бенно, феноменально не�
предприимчивы.

А самое смешное, что ра�
ботать можно. И налоговая си�
стема, в общем, позволяет. И
даже при существующем ста�
тус�кво. Ну, сильно, на одном
голом таланте, конечно, не раз�
богатеешь, – не в Америке же.
Но жить можно. Иметь краси�
вую машину, ездить за грани�
цу, думать, не пить, приоб�
щаться к европейским ценно�
стям, смелеть потихоньку.

И заметки нормальные
писать здесь никто никому не
запрещает – ни российские
империалисты, ни Лукашен�
ко. Но в Беларуси сейчас два
вида прессы. Одна на чем свет
стоит клянет нашу сюрреали�
стическую диктатуру. Дру�
гая колотит информационной
дубиной по головам несчаст�
ных оппозиционеров. Есть
еще информационные кол�
лекторы и какая�то совсем уж
мутная в белорусском испол�
нении желтая пресса.

Читать почти нечего. Кру�
гом – мрак, пропаганда и жи�
лые блоки на реке Струмень.
Такое ощущение, что вся стра�
на окончательно решила при�
кинуться серенькой, скучной
и неталантливой. Как будто си�
дим и ждем, когда вслед за греч�
кой исчезнут соль, спички, са�
хар и зажигалки. Где�то бурлит
жизнь, а мы сидим, читаем за�
метки… Жилой блок, буксир,
программа социально�эконо�
мического развития… б�р�р!


